

Aplicación del juego libre como estrategia de enseñanza en la educación preescolar

Aplicación del juego libre como estrategia de enseñanza en la educación preescolar

Aplicação do jogo livre como estratégia de ensino na educação pré-escolar

Yaneht Delgado Yolgo¹
ddelgadoyo7@ucvvirtual.edu.pe

Julio Edgar Zapata Chiroque¹
jezapataz@ucvvirtual.edu.pe

Victor Hugo Herencia Escalante²
victor.herencia@unica.edu.pe

Carlos Alberto Villafuerte Alvarez¹
villafuertealvarezc@gmail.com

William Jesús Cárdenas Zedano²
william.cardenas@unica.edu.pe

Liliana Carmen Campos Ramírez²
liliana.campos@unicaedu.pe

ARTÍCULO ORIGINAL



¹Universidad César Vallejo. Lima, Perú
²Universidad Nacional "San Luis Gonzaga". Ica, Perú

Escanea en tu dispositivo móvil
o revisa este artículo en:
<https://doi.org/10.33996/revistahorizontes.v10i41.1209>

Artículo recibido 11 de noviembre 2025 | Aceptado 24 de septiembre 2025 | Publicado 5 de enero 2026

Resumen

El propósito de este artículo es examinar el uso del juego libre como estrategia de aprendizaje en la educación inicial y cómo influye en el desarrollo cognitivo, social, motor y lúdico de los niños. La investigación, de tipo cuantitativo, usó un muestreo censal con 40 niños y 15 docentes, aplicando instrumentos validados por expertos. Para el análisis de datos se utilizó estadística descriptiva, donde se encontró que el 65% de los estudiantes lograron niveles altos en las dimensiones sociales, motoras y cognitivas, destacándose con un 60% y 70% en las dimensiones sociales y motoras respectivamente. La investigación concluye que el juego libre es una estrategia pedagógica que apoya el desarrollo integral de los niños. Pero se resalta que para desarrollar la creatividad hay que fomentarla con más actividades estructuradas. El juego libre debe ser prioritario en los programas educativos, no como un simple entretenimiento, sino como una intervención pedagógica.

Palabras clave: Educación preescolar; Creatividad; Aprendizaje temprano; Estrategia pedagógica

Abstract

The purpose of this article is to examine the use of free play as a learning strategy in early childhood education and how it influences children's cognitive, social, motor, and recreational development. The quantitative research used a census sample of 40 children and 15 teachers, applying instruments validated by experts. Descriptive statistics were used for data analysis, which found that 65% of students achieved high levels in the social, motor, and cognitive dimensions, with 60% and 70% standing out in the social and motor dimensions, respectively. The research concludes that free play is a pedagogical strategy that supports the comprehensive development of children. However, it is emphasized that in order to develop creativity, it must be encouraged with more structured activities. Free play should be a priority in educational programs, not as simple entertainment, but as a pedagogical intervention.

Key words: Preschool education; Creativity; Early learning; Pedagogical strategy

Resumo

O objetivo deste artigo é examinar o uso do jogo livre como estratégia de aprendizagem na educação infantil e como ele influencia o desenvolvimento cognitivo, social, motor e lúdico das crianças. A pesquisa, de natureza quantitativa, utilizou uma amostra censitária com 40 crianças e 15 professores, aplicando instrumentos validados por especialistas. Para a análise dos dados, utilizou-se estatística descritiva, onde se constatou que 65% dos alunos alcançaram níveis elevados nas dimensões social, motora e cognitiva, destacando-se com 60% e 70% nas dimensões social e motora, respectivamente. A investigação conclui que o jogo livre é uma estratégia pedagógica que apoia o desenvolvimento integral das crianças. Mas ressalta-se que, para desenvolver a criatividade, é necessário fomentá-la com mais atividades estruturadas. O jogo livre deve ser prioritário nos programas educativos, não como um simples entretenimento, mas como uma intervenção pedagógica.

Palavras-chave: Educação pré-escolar; Criatividade; Aprendizagem precoce; Estratégia pedagógica

INTRODUCCIÓN

La educación inicial es crucial para el desarrollo infantil, ya que representa el lugar donde el cumplimiento de las dimensiones cognitiva, emocional, social y física comienza a consolidarse para enfrentar el proceso escolar. En este sentido, la estrategia de aprendizaje del juego libre ha obtenido espacio en los últimos años, ya que promueve la creatividad, la autonomía y el aprendizaje activo. Se destaca por el hecho de que los niños pueden seleccionar actividades por sí solos, lo que ayuda a desarrollar habilidades sociales, cognitivas y motoras en un entorno seguro y de apoyo, además de espontáneo y autónomo (Vasquez y Ríos, 2025). En cuanto a las estrategias metodológicas propias de la educación inicial, es importante que se utilicen pues estas deben ser personalizadas y atendiendo a las particularidades propias de los niños y niñas para promover su inclusividad y participación.

El juego libre, es una de las herramientas de aprendizaje tanto en educación inicial, mientras que, a comparación de otras metodologías, el aprendizaje se dé al explorar, crear e interactuar. Según la Organización de las Naciones Unidas, el juego es una herramienta básica para el pleno desarrollo del niño, ya que permite estimular y conocer el mundo que le rodea con sus sentidos, movimiento y emociones (Hidalgo y Orellana, 2025). Esta metodología en específico, es la capacidad para fomentar la toma de decisiones, la resolución de problemas y la cooperación entre los niños, habilidades clave para su desarrollo personal y social. Los niños pueden tomar diferentes roles, manipular situaciones y objetos a través del juego para desarrollar su identidad, desarrollar sus habilidades comunicativas y aprender de manera espontánea y divertida. (Rimascca et al., 2025).

Asimismo, sobre las estrategias de enseñanza, son esenciales para educar a niños de edad preescolar, ya que a través de ellas los maestros enseñan. También pueden entenderse como estrategias de este nivel, que sean flexibles y se ajusten al ritmo de aprendizaje de los niños, en un ambiente que invite a la exploración. Según la (UNESCO, 2024), las metodologías centradas en el niño (juego libre) promueven el aprendizaje activo, desarrollan habilidades para resolver conflictos y trabajar en equipo. A nivel

mundial (UNICEF, 2022) en su plan estratégico 2022-2025 recalca adaptar las estrategias pedagógicas a las realidades de los niños, priorizando enfoques que fomenten su autonomía y creatividad.

En Latinoamérica, a pesar de los avances en la educación inicial, aún existen lugares con dificultades para implementar metodologías innovadoras en el aula. Sobre lo anterior, la (Organización Mundial de la Salud, 2023) indica que aún se siguen implementando metodologías tradicionales que nada tienen que ver con estrategias actuales que promuevan el aprendizaje activo en los niños en algunos países de la región. La rigidez de estos sistemas educativos, la falta de recursos adecuados y una débil la formación de los docentes son obstáculos que perjudican la integración del juego libre en la educación preescolar.

En el Perú, la educación a nivel inicial ha experimentado una transformación significativa en ciertos niveles lo que evidencia retos muy importantes en la implementación de enfoques pedagógicos innovadores. Según información estadística del (MINEDU, 2024), solo alrededor del 60% de niños a nivel nacional en edad preescolar tienen acceso a condiciones de educación formal, lo que se ve reflejado en el desarrollo intelectual, cognitivo y emocional lo que evidencia una deficiente gestión en políticas educativas en el país. El objetivo del artículo es analizar la aplicación del juego libre como estrategia de enseñanza en la educación preescolar, evaluando su relación con el desarrollo integral de los menores en las áreas, cognitiva, social motriz y recreacional.

Marco teórico

El juego libre en el entorno de la educación preescolar se refiere a una actividad espontánea y no estructurada, donde los menores tienen la libertad de elegir lo que desean hacer, sin reglas impuestas por un adulto. En referencia a referencia a esta modalidad de juego, permite al infante expresar su libre creatividad en relación a su entorno mediante la interacción con otros niños experimentando los beneficios del aprendizaje significativo, ya que se involucran en su entorno, situaciones que permiten la estimulación de su curiosidad las que fomentan su autonomía (Zhao, 2024)

En la educación inicial, el juego libre se considera una herramienta pedagógica esencial, pues proporciona el contexto adecuado para el desarrollo del aprendizaje temprano. Según Piaget, el juego en la primera infancia es una manifestación de los procesos mentales de los niños, que utilizan (Peña, 2024). Asimismo, el juego libre promueve la resolución de problemas, mejora la toma de decisiones e incrementa la capacidad de la regulación emocional (Mamani et al., 2024). En tal sentido, el juego libre se presenta como una forma de aprendizaje social y activo, crucial en las primeras etapas del desarrollo humano.

En tanto, las estrategias de enseñanza en el contexto preescolar en Son las metodologías, enfoques y técnicas usadas por los docentes para fomentar el proceso de aprendizaje en los niños. Las estrategias establecidas en este nivel deben cumplir con las necesidades cognitivas, emocionales y sociales de los pequeños (López et al., 2024). Las estrategias de enseñanza en Son en nivel deben ser dinámicas para fomentar la inclusión y la flexibilidad en la enseñanza y favorecer un ambiente que estimule el desarrollo integral de los niños. De igual forma, deben aplicar Como máxima aprendizaje primor que es el juego es fuente de diversión, porque es una excelente estrategia pedagógica que forma las habilidades sociales, cognitivas y afectivas.

Entre las teorías más destacadas que abordan la temática, se encuentra el constructivismo de Jean Piaget y Lev Vygotsky, siendo una de las teorías que más apoyan el juego libre en la educación inicial (Ondog et al., 2023). Para Piaget, el juego es una forma de aprendizaje por el cual los niños construyen su conocimiento del mundo (Saldarriaga-Zambrano et al., 2016). En las etapas sensoriomotora y preoperacional, los niños aprenden a través de la imitación y la manipulación de objetos, interactuando con su entorno a través del juego y desarrollando habilidades cognitivas importantes como la permanencia del objeto y la categorización.

La Teoría sociocultural de Vygotsky da importancia a la interacción social por medio del juego, ya que por medio de éste los niños pueden probar roles, desarrollan el comportamiento social y aprenden las reglas culturales (Huang, 2021). Asimismo, se plantea la zona de desarrollo próximo, la cual indica que el juego es una forma en que los

niños pueden desarrollar habilidades sociales y cognitivas con la guía de un educador o personal capacitado.

Respecto a la teoría del aprendizaje social de Bandura, (De la Fuente et al., 2023), resalta la importancia del aprendizaje por observación e imitación en el juego. Para De la Fuente, los menores desarrollan conductas, actitudes y habilidades mediante la relación e imitación de otros, lo que se intensifica en actividades de juego libre, donde los infantes fijan el aprendizaje muchas veces pro imitación. Este tipo de aprendizaje es crucial en los primeros años de desarrollo contribuyendo al desarrollo de muchas habilidades.

Entre las teorías y estudios fundamentan y destacan la pericia del juego libre como una de las principales estrategias de la educación preescolar. En su investigación (Berdejo et al., 2024), cita la contribución de la interacción del juego libre en los currículos de educación preescolar, donde se destaca los beneficios en la formación integral de los infantes. En el contexto internacional, la (UNESCO, 2023) declara que el juego libre es un derecho fundamental de los niños, al ser crucial en beneficio de su desarrollo integral. Donde el juego no solo contribuye al desarrollo del menor, sino que es esencial para el crecimiento de condiciones físicas, emocionales y sociales.

MÉTODO

Por su finalidad, es una investigación básica, ya que pretende ampliar el conocimiento teórico de cómo se asocian las variables. Por su aproximación metodológica es cuantitativa, en tanto que busca medir y analizar en términos numéricos las variables del estudio, lo que permitirá una evaluación sistemática y objetiva de la información recolectada. Por otro lado, la muestra está compuesta por 55 sujetos, 40 estudiantes y 15 docentes de una institución educativa de nivel inicial.

La elección de la muestra se realizó por la significancia del grupo de interés en la investigación, ya que ambas muestras de respuestas de los encuestados (estudiantes y docentes) darían información relevante sobre la variable estudiada. Muestra utilizada: el muestreo censal, que usa toda la población como muestra para recoger los

datos. Esta forma es apropiada cuando el universo es pequeño y se puede recoger información de todos los elementos sin perder generalidad.

Así también, los datos fueron recolectados con dos instrumentos principales acordes con el tipo de población. Por un lado, se diseñó una ficha de observación para estudiantes, a través de la cual se registrarían en forma sistemática los comportamientos, actitudes y reacciones observables a sus prácticas y actuaciones en el aula de clase. Este, a su vez, posibilitaría el levantamiento de información respecto al nivel de participación, desempeño y comportamiento con sus pares.

La observación fue realizada previamente mediante categorías ya establecidas para sistematizar y cuantificar la información. Por otro lado, se aplicó un cuestionario para docentes, el cual permitiría recolectar datos acerca de la percepción que éstos tuvieran sobre las prácticas educativas centradas en su área de desempeño en particular. Este contó con preguntas cerradas y otras que se responderían en escala de Likert para evaluar la efectividad de determinadas estrategias y la implicancia de sus prácticas en el ambiente de aprendizaje. Este cuestionario también se validó con el juicio de expertos para garantizar su confiabilidad y validez.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Como se puede visualizar en la Tabla 1, respecto a los niveles de la variable juego libre, el 65% de los menores se encuentran en el nivel logrado, mientras que el 35% se encuentran en el nivel de proceso, no presentando a ningún estudiante en el nivel inicio.

Tabla 1. Niveles de la variable juego libre.

Niveles	Frecuencia	Porcentaje
Inicio	0	0%
Proceso	14	35%
Logrado	26	65%
Total	40	100%

Nota: valores obtenidos de ficha de observación del estudio.

En referencia a la Tabla 2, se pueden observar los niveles obtenidos del análisis de las dimensiones de la variable juego libre. En la dimensión social, el 60% de infantes han logrado posicionarse en el nivel logrado, mientras que un 15% y 2.5% de estudiantes están en los niveles proceso e inicio respectivamente, en relación a la dimensión creativa, el 2.5% de estudiantes aún se encuentra en el nivel inicial, mientras que un 40 y 57.5% se encuentran en los niveles proceso y logrado. Respecto a la dimensión cognitiva el 67.5% está catalogado como logrado, y un 30% se ubica en el nivel proceso. Finalmente, en la dimensión motora, el 70% de menores ha alcanzado el nivel logrado y 27.5% el nivel proceso.

Tabla 2. Niveles de las dimensiones de la variable juego libre.

Niveles	D1: Social		D2: Creativa		D3: Cognitiva		D4: Motora	
	f	%	f	%	f	%	f	%
Inicio	1	2.5%	1	2.5%	1	2.5%	1	2.5%
Proceso	15	37.5%	16	40%	12	30%	11	27.5%
Logrado	24	60%	23	57.5%	27	67.5%	28	70%
Total	40	100%	40	100%	40	100%	40	100%

Nota: valores obtenidos de ficha de observación del estudio.

En relación a los niveles de la variable estrategia de enseñanza, se puede observar en la Tabla 2, que el nivel de estrategias de enseñanza docente se encuentra al 5.3% en un nivel alto y en 46.7% en un nivel medio.

Tabla 3. Niveles de la variable estrategia de enseñanza.

Niveles	Frecuencia	Porcentaje
Bajo	0	0%
Medio	7	46.7%
Alto	8	53.3%
Total	15	100%

Nota: valores obtenidos de ficha de observación del estudio.

En referencia a la dimensión pre instruccionales, los participantes consideran un valor del 60% para el nivel alto y 40% en el nivel medio, respecto a la dimensión co instruccionales, el valor del nivel medio alcanza el 46.7% y 53.3% en el nivel alto. Finalmente, en relación de la dimensión pos instruccional, se alcanzaron los valores de 60 y 40% en los niveles alto y medio.

Tabla 4. Niveles de las dimensiones de la variable estrategias de enseñanza.

Niveles	D1: Pre instruccionales		D2: Co instruccionales		D3: Pos instruccionales		D4: Motora	
	f	%	f	%	f	%	f	%
Bajo	0	0%	0	0%	0	0%	1	2.5%
Medio	6	40%	7	46.7%	6	40%	11	27.5%
Alto	9	60%	8	53.3%	9	60%	28	70%
Total	15	100%	15	100%	15	100%	40	100%

Fuente: Base de datos de instrumento de investigación.

Discusión

Vale la pena mencionar que el juego libre es una estrategia pedagógica propia de la educación inicial que apoya el desarrollo integral de los niños a través de la manipulación y exploración espontánea del entorno. En vista de los resultados de la investigación actual, el juego libre y sus dimensiones son de vital importancia, ya que impactan directamente en el proceso de aprendizaje y el desarrollo de habilidades tempranas. Así, la variable no sólo ofrece un lugar de juego, es un medio que apoya el desarrollo cognitivo, motor, social y creativo de la mente del niño.

Entonces, los datos analizados en la investigación señalan que el 65% de los estudiantes se encuentra en el nivel logrado en la variable juego libre. Además, es presumible que la mayoría de los niños tengan muy desarrollada la variable en estudio. Esto confirma que la enseñanza a través del juego libre da resultado y que, si a los niños se les deja jugar libremente, se desarrollan.

A nivel de las dimensiones específicas de la variable, se puede notar que son las áreas social, cognitiva y motora las que tienen un mayor porcentaje logrado. Es así qué, el 60% de los niños logró alcanzar la escala lograda en la dimensión social, lo que indica

que el juego libre facilita la interacción social y la cooperación entre niños de manera significativa. También se destaca la dimensión motora, con un 70% de los alumnos en logrado, mostrando que el juego libre facilita el desarrollo físico y la coordinación motora de los niños.

Por otro lado, a pesar de que los resultados de la dimensión creativa son considerablemente altos, con el 57,5% de la escala lograda, el 40% de los niños aún se encuentran en el nivel de proceso, con lo que se indica que, aunque el juego libre también promueva la creatividad, es necesario seguir realizando actividades estructuradas para impulsar la comprensión de causas y soluciones. Por lo tanto, a pesar de que el juego libre influye significativamente en todas las dimensiones, el área de la creatividad requiere aún más atención.

Además, el tema es de alta importancia ya que el juego libre, más allá de ser solo una experiencia divertida, se ha convertido en una importante herramienta de enseñanza dentro del sistema de educación primaria. En cambio, la evidencia recabada en este estudio apoya la idea de que los niños que participan en el juego libre son más propensos a desarrollar una serie de habilidades importantes para su crecimiento y prosperidad. Asimismo, los beneficios del juego libre sobre los vástagos en varios aspectos del desarrollo infantil refuerzan el argumento de que la implementación del juego libre debe fomentarse en las agendas de los programas educativos de los niños.

Por tanto, los resultados del estudio tienen serias implicancias para el desarrollo del currículo destinado a los niños en edad temprana. La priorización del juego libre debe mantenerse en los programas de enseñanza, levantando que la aplicación no solo afecta el desarrollo físico y cognitivo de los niños, sino que también mejora su bienestar emocional, así como social, aspectos son clave en su inclusión y participación dentro de la sociedad.

En relación a la variable aplicación de estrategias de enseñanza en educación preescolar es de enorme importancia para el proceso de aprendizaje. Así mismo, el estudio de las dimensiones de esta variable permite conocer la manera en que distintas prácticas pedagógicas impactan el desarrollo de los niños. Es de importancia para la subvariable de uso de estrategias y sus dimensiones, ya que permite valorar cómo se

están utilizando en la práctica y cómo están favoreciendo el aprendizaje en el aula, desarrollando una educación integral.

Hablando de la información analizada de las dimensiones de la segunda variable, la dimensión Pre-Instruccional se encarga de las actividades previas a la instrucción. Entre ellas tenemos: preparar el ambiente y motivar antes de la enseñanza. Según los resultados, el 60% de los maestros se ubican en un nivel alto en esta dimensión. Esto quiere decir que la estrategia antes de la enseñanza sí funciona y prepara al estudiante para aprender. La preparación del ambiente de aprendizaje y la activación de conocimientos previos son cruciales para el aprendizaje en la educación inicial. Dimensión co-instruccional: formas de uso en la enseñanza. Se adapta la explicación frontal, la puesta en común y la manipulación de materiales.

Asimismo, el 53.3% de los maestros logra un nivel alto en esta competencia. Esto revela que la mayoría de los docentes están empleando buenas metodologías en el proceso de enseñanza en el aula. Sobre la dimensión co-instructiva, es esencial para promover la apropiación de conceptos seguros por los estudiantes activos. Finalmente. La dimensión Pos-Instruccional: son las acciones de instrucción. Son las acciones posteriores a la enseñanza, como las tareas y la retroalimentación de seguimiento. Según los resultados, el 60% de los maestros se convierte en alto en esta competencia. Implica que los maestros elaboren la clase, cierren la clase para garantizar el cierre y refuerzan los conceptos. Los estudiantes también reciben retroalimentación para mejorar.

Según los resultados, la mayoría de los docentes se ubican mayormente en los niveles medio y alto en las dimensiones de estrategias de enseñanza. Es decir, que cada vez se observan más estrategias de enseñanza que influyen en el aprendizaje de los niños. El hallazgo de que el 53,3% de los docentes se ubica en el nivel alto de uso de estrategias implica que, en la mayoría de las prácticas, éstas logran los propósitos formativos y generan un ambiente en el que se aprende. En términos de logro de la capacidad de aprendizaje, los resultados son positivos porque muchos estudiantes aprovechan enfoques efectivos para mejorar sus habilidades cognitivas, sociales y emocionales. De esta manera, los maestros que logran implementar estrategias

pedagógicas de alto nivel impactan directamente en el desarrollo de habilidades como el pensamiento crítico, la resolución de problemas y la colaboración.

CONCLUSIONES

Repercusiones del juego libre en el progreso global: El juego libre emerge como una estrategia pedagógica esencial en la educación preescolar, dado que no solo proporciona diversión, sino que también fomenta el desarrollo cognitivo, motor, social y creativo de los infantes. Los resultados del informe mostraron que el 65% de los estudiantes obtuvo mejores resultados en la variable de juego libre, demostrando que la estrategia es efectiva para desarrollar habilidades importantes. La socialización del niño, el desarrollo de su físico y la facilidad del proceso creativo se favorecen cuando se les permite jugar solos.

En cuanto al efecto en las dimensiones, el estudio de las prolongaciones del juego libre arrojó que las áreas más beneficiadas fueron la social, cognitiva y motora. Con un 60% social y un 70% motora alcanzando niveles altos, el principio de juego libre favorece la socialización y la coordinación corporal de los niños. Pero la parte creativa, que también llega a un nivel alto 57.5%, pero aún hay margen para desarrollar más actividades creativas. Esto significa que, aunque el juego libre es efectivo por sí solo, al combinarlo con actividades estructuradas se puede potenciar la creatividad.

Por otro lado, el juego libre no solo influye en la interacción y el desarrollo físico, sino también en la cognitiva y la social. Según varias investigaciones, esta metodología contribuye al trabajo sobre las habilidades de resolución de problemas, colaboración y autonomía. También, los niños que lo practicaban con regularidad eran más propensos a adquirir las habilidades necesarias para aplicarlas en los entornos escolares y de la vida cotidiana.

De lo anterior, los hallazgos de esta investigación disipan toda duda de la necesidad del juego libre para ser incluido como una estrategia imperativa en los programas de aprendizaje temprano. Sin embargo, más allá del entretenimiento, el juego libre resulta ser una herramienta para el desarrollo del bienestar emocional, social y

Delgado Y. y cols.

cognitivo. Por lo tanto, al incluir el juego libre en los currículos académicos, se potencian las habilidades académicas y se desarrolla el campo emocional y social, lo que resulta en derechos de los niños ser reconocido y logrados.

A partir de la investigación, debe hacerse hincapié en cómo la implementación del juego libre en el contexto escolar todavía debe promoverse y asegurarse de que los educadores estén preparados y posean la capacidad de insertarlo en su práctica. Del mismo modo, las dimensiones formadas en falta, como la creatividad, deben ser apoyadas con prácticas adicionales para desarrollar esta competencia en los niños.

CONFLICTO DE INTERESES. Los autores declaran que no existe ningún conflicto de intereses.

REFERENCIAS

- Berdejo, D., Oviedo, L., y Palacios, N. (2024). Contribución del juego libre en la regulación de las emociones en niños en etapa preescolar. Centro de Recursos Para El Aprendizaje e Investigación. <http://repositorio.its.edu.pe/handle/20.500.14360/105>
- de la Fuente, J., Kauffman, D. F., y Boruchovitch, E. (2023). Editorial: Past, present and future contributions from the social cognitive theory (Albert Bandura). *Frontiers in Psychology*, 14, 1258249. [https://doi.org/10.3389/FPSYG.2023.1258249/BIBTEX](https://doi.org/10.3389/FPSYG.2023.1258249)
- López, L., Fuentes, C., y Diaz, J. (2024). El juego como Estrategia Lúdico Pedagógica para Fortalecer las Habilidades Sociales en Niños de Preescolar. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinaria*, 8(3), 2711–2722. https://doi.org/10.37811/CL_RCM.V8I3.11493
- Mamani, D., Mamani, N. E., y Casa, M. D. (2024). Psychomotor development disorders and their re-education in preschool children. *Retos*, 58, 979–987. <https://doi.org/10.47197/RETOS.V58.108051>
- MINEDU. (2024). Resultados 2022-2023 - Informes y publicaciones . <https://www.gob.pe/institucion/minedu/informes-publicaciones/6309051-resultados-2022-2023>
- Peña, M. (2024). El juego como método para investigar e incluir a niños y niñas con discapacidad física. *Quaderns de Psicología*, 26(3), e2120. <https://doi.org/10.5565/rev/qpsicologia.2120>
- UNESCO. (2023). La actividad al aire libre, un juego de niños . https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000384092_spa
- Zhao, F. (2024). The Impact of Parent-child Sports Games on Children's Psychological Development. *Journal of Sport Psychology*. <https://rpd-online.com/manuscript/index.php/rpd/article/view/1532/654>